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Alcoy pone su 
foco en el Centro
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El casco histórico de nuestra ciudad sigue cobrando fuerza, siendo la principal zona de ocio 
y cultural de Alcoy, que suma visitantes durante estas semanas, con motivo de la época 
navideña, para ver toda la decoración o disfrutar de las actividades que se programan 

La iluminación navideña suma atractivo al Centro en esta época. 

S i bien desde hace un tiempo la zona 
Centro de Alcoy se ha convertido 
en el principal núcleo de ocio, 

cultural y recreativo de nuestra ciudad, 
esta relevancia incrementa en la época 
navideña, puesto que en el casco histórico 
está la iluminación de Navidad inspirada 
en el Nadal Alcoià, además de acoger la 
programación de las actividades de estas 
fechas, como por ejemplo, el Betlem de 
Tirisiti, cuya campaña general se extenderá 
hasta el 5 de enero. 

Precisamente la decoración inspirada 
en ese famoso belén, ubicada en la plaza 
de España es el reclamo de muchísimas 
personas, especialmente los fines de 
semana, para ir a hacerse fotos. 

Todo esto se suma a la habitual 
programación del resto del año, y que 
se reparte entre el Teatre Calderón y las 
distintas salas expositivas de la ciudad, 
de las cuales, hay varias ubicadas en 
el Centro, como el IVAM CADA Alcoi, el 
Centre Cultural o la Llotja de Sant Jordi. 

También en Navidad, la Glorieta y la plaza 
Ramón y Cajal, se convierten en puntos 
a visitar, con la colocación del restaurado 
belén de Luis Solbes o la iluminación 
navideña instalada en la citada plaza. 

En la siguiente página puede consultar la 
programación del Nadal Alcoià. 
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Un grupo musical dando ambiente navideño, la Llotja Sant Jordi, que acoge actualmente una exposición y gente fotografiándose con los personajes del Tirisiti.

ACTOS
�  LA CASTAÑERA
 Sábado 24 de diciembre 
 Lugar: Plaza de España
 Horario: De 10 a 14 horas

�   FIN DE AÑO
 Viernes 31 de diciembre
 - San Silvestre
 Lugar: Passeig Cervantes. 
 Horarios: 16’30 infantil y 18 horas adultos. 
 - Fiesta de Fin de Año
 Lugar: Plaza de España
 Horario: Desde las 22 horas
 - Ludoteca infantil
 Lugar: Àgora
 Horario: De 22 a 04 horas

� PASTORETES
 Domingo 1 de enero
 Lugar: Desde El Partidor
 Horario: 18 horas

� BANDO REAL
 Miércoles 4 de enero 
 Lugar: Desde la Font Redona
 Horario: 18’30 horas
 Antes, pregón del Tío Piam en la puerta del 

Teatre Principal

� CAMPAMENTO REAL
 Jueves 5 de enero 
 Lugar: Preventorio. De 8 a 14 h.

� CABALGATA DE REYES
 Jueves 5 de enero. 
 Lugar: Desde El Camí a País Valencià. 18 ho-

ras. 

TEATRO
� BETLEM DE TIRISITI
 Del 23 de diciembre al 5 de enero
 Lugar: Teatre Principal

� LA DOLÇAINA MÀGICA
 Viernes 30 diciembre 
 Lugar: Teatre Salesians
 Horario: 18 y 20 horas

CONCIERTOS
� SOCIETAT UNIÓ MUSICAL
 Viernes 23 diciembre
 Lugar: Teatre Calderón
 Horario: 20 horas
 Entradas: ticketalcoi.com

� AÑO NUEVO
 A cargo de la European Strauss International 

Orchestra

 Sábado 7 enero 2023
 Lugar: Teatre Calderón
 Horario: 19 horas
 Entradas: aamalcoy.com y
 ticketalcoi.com

EXPOSICIONES
� ESCENOGRAFÍAS BELENISTAS
 Hasta el 6 de enero
 Lugar: Iglesia de Santa María; Caixa Ontin-

yent –Santa Rosa–; Círculo Industrial y Fun-
dación Mutua Levante

VISITAS GUIADAS
� ALCOI CIUTAT DEL NADAL
 A cargo de Quality Tours Mariola
 Días: 4 y 5 de enero
 Lugar: Tourist Info Alcoi 
 Horario: de 11 a 12’30 horas
 Reservas: www.QTMariola.com

� DESCOBREIX ALCOI DE LA MÀ 
WDE TIRISITI
 A cargo de Guiarte con arte
 Días: 24 y 30 de diciembre. 3, 4 y 5 de enero
 Lugar: Tourist Info Alcoi
 Horario: de 11’30 a 13 horas
 Información y reservas: www.guiarteco-

narte.es

Programa de actos del Nadal Alcoià



Recientemente se han 
anunciado los premios 
d e l  c o n c u r s o  d e 

decoración de escaparates 
nav ideños ,  o rgan izado 
por  e l  Ayuntamiento de 
A l c o y,  l a  C á m a r a  d e 
Comercio e Industr ia de 
Alcoy, la Federación de 
Comercio ‘Alcoy Comercial’ 
y la Asociación Comarcal de 
Empresarios del Comercio de 
Alcoy ‘ACECA’. Un año más, 
la iniciativa ha contado con 
la colaboración de l’Escola 
d’Art i Superior de Disseny 
d ’A lco i  (EASD),  que ha 
puesto a su Departamento 
de Interiorismo a disposición 
de los participantes.

Escaparates de Navidad
Coba Complements y Caperucita Rosa han ganado los premios del concurso de decoración

4 Desembre 2022
CENTRE

el nostre barri

comercio

Escaparates de Coba Complements y Caperucita Rosa y los premiados en el concurso, en el zaguán del Ayuntamiento. 

Tras reunirse el jurado, 
compuesto por represen-
tantes de estas entidades, 
se ha propuesto conceder 
el primer premio de la cate-
goría “Local Comercial”, do-
tado con 500 euros, a Co-
ba Complements. En esta 
misma categoría, el segun-
do premio, consistente en 
300 euros, ha recaído en 
el establecimiento Estudio 
Valero.

Respecto a “Hostelería y 
Servicios”, el primer premio, 
consistente en 500 euros, 
ha recaído en el Caperucita 
Rosa, mientras que el se-
gundo galardón de esta ca-
tegoría, dotado con 300 eu-

ros, es para Sarao Colorao. 
Los dos premios de 300 

euros han sido para Javier 
Vicente y Nerea García Va-
llejo, alumnas de la Escola 
d’Art que han colaborado 
con el escaparate ganador 
del primer premio de lo-
cal Comercial y para Laura 
Gandía Espí y Aitana Serra 
Ferrándiz por su colabora-
ción en el 2.º Premio de Lo-
cal Comercial. 

El Jurado ha coincidido 
en señalar el esfuerzo de 
aquellos empresarios que 
invierten en la decoración 
de sus comercios y loca-
les profesionales radicados 
en el municipio. Entre los 

factores tomados en cuen-
ta para su deliberación, ha 
destacado que la decora-
ción del establecimiento 
esté en consonancia con 
la celebración de las fies-
tas de Navidad, valorando 
con hasta 15 puntos cada 
uno los criterios de carac-
terización de la navidad tí-
pica alcoyana y la origina-
lidad–creatividad, así como 
con hasta 10 puntos por 
apartado en decoración de 
fachada y accesos al esta-
blecimiento, ambientación 
interior, iluminación y utili-
zación de productos pro-
pios. Según ha subrayado 
la concejal de Comercio, 

Vanessa Moltó, “con estos 
premios queremos poten-
ciar al pequeño y mediano 
comercio, así como dina-
mizar la vida comercial de 
nuestra ciudad, especial-
mente en una época tan 
señalada como la Navidad. 
Agradecemos mucho la 
participación y la calidad de 
las propuestas presenta-
das, que son una señal del 
esfuerzo de empresarios y 
empresarias que invierten 
en la decoración de sus 
comercios o locales profe-
sionales, con la finalidad de 
crear un ambiente agrada-
ble de compra durante es-
tas fechas». 

NEUMÁTICOS DANI
MÁS DE 40 AÑOS A TU SERVICIO

Avda. Elche, 43 - ALCOI - Tel.: 96 554 10 22 
dani.alcoy@vulco.es

CUIDA TU VEHÍCULO CON LOS 
NEUMÁTICOS 4 ESTACIONES
estarás seguro todo el año
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Siempre genera cierta po-
lémica hablar de cómo 
está la situación actual del 

comercio en el Centro de Alcoy, 
pero, una de las personas que 
más conoce cuál es el estado del 
tejido comercial de este barrio es 
el presidente de la Asociación de 
Comerciantes ‘Al Centro’, Alejan-
dro Cerro. Desde hace 10 años 
él forma parte de este sector con 
su tienda Akuma, y ha podido 
comprobar en primera persona 
como ha ido evolucionando el 
barrio después de cambios como 
la peatonalización, o después de 
sufrir una de las crisis más im-
portantes de nuestros tiempos, 
la pandemia. Según indica,  “se 
han abierto más comercios, so-
bre todo en la calle Sant Llorenç 
y la parte peatonal de País Va-
lencià. Estamos contentos, pues-
to que la situación no ha sido la 
que se pronosticaba al principio”. 
Y es que, como ya se ha dicho, 
la peatonalización ha sido uno 
de los cambios que más contro-
versia y más diversidad de opi-
niones ha creado en la ciudad, y 
a lo cual Cerro ha señalado que, 
“personalmente para mí es me-
jor. Yo necesito la compra impul-

siva, que la gente pase ante mi 
escaparate, y para la gente que 
tiene un comercio como el mío, 
le ha venido bien. A buen seguro 
que habrá gente que considere 
que no, por su tipo de negocio 
o de producto, pero, es cierto 
que todos los centros se están 
haciendo peatonales, así que 
no tenemos que ser diferentes 
a otras ciudades. Los negocios 
que han cerrado es una lástima, 
pero no ha sido por este motivo, 
puesto que hay otros problemas 
que han hecho que la situación 
sea muy complicada”, y recuerda 
esos momentos: “La situación 
no solo en el Centro, ni en Alcoy, 
creo que a nivel nacional, e in-
cluso mundial ha sido difícil. Aca-
bamos de pasar una pandemia 
que trastocó la vida de todos, y 
muchos comerciantes, desgra-
ciadamente, se han quedado 
en el camino. Fue un golpe muy 
duro. Y durante muchos años se 
arrastrará con préstamos. Des-
pués de la Covid-19 vino la gue-
rra y la falta de materiales... Es 
como si no viésemos la luz al fi-
nal del túnel. Pero, es cierto que 
el Centro está mejor que hace 
unos años. Cuando abrí mi tien-

Los 
comerciantes 
siguen 
apostando 
por el barrio

Alejandro Cerro, presidente de la Asociación de Comerciantes ‘Al Centro’
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Alejandro Cerro, presidente de ‘Al Centro’.



da hace 10 años, recuerdo que 
había noches que no me sentía 
seguro, y ahora esto no pasa”.
Cerro afirma que la gente se 
está animando a abrir negocios 
de comercio, y también de 
hostelería en el Centro, pero, 
se está llegando a un problema 
al que es complicado poner 
solución. Muchos de los locales 
de la zona, por su antigüedad, 
no cumplen con la legislatura 
vigente, y no son accesibles: 
“Se está trabajando en cómo 
poder adecuar los locales en la 
legislación actual. Se tiene que 
tener en cuenta que muchos de 
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Alejandro Cerro, presidente de la Asociación de Comerciantes ‘Al Centro’

Negocios de hostelería en la plaça de Dins, en una noche de fin de semana. 

“Tras la pandemia llegó 
la guerra y la falta de 
materiales... Es como 
si no viésemos la luz 
al fi nal del túnel. Pero, 
es cierto que el Centro 
está mejor que hace 
unos años. Cuando abrí 
la tienda, había noches 
que no me sentía 
seguro”

(Pasa a la página siguiente)



ellos no cumplen con la altura o la accesibilidad, 
y entendemos que la accesibilidad es un derecho. 
Supongo que de alguna manera se podrá legislar. 
Ahora mismo no quedan muchos locales que 
sean atractivos para montar un negocio, puesto 
que se necesita mucho dinero para poder 
adecuarlo, y se necesitan obras y permisos. Aun 
así el Ayuntamiento da ayudas a la hora de abrir 
negocios en el Centro”.
La Asociación ‘Al Centro’, es una gran herramienta 
para todos los que tienen sus negocios en 
el barrio, como bien explica su presidente: 
“Hacemos actividades de promoción comercial. 
Ahora hemos hecho el asguinaldo, que es una 
tradición que se recuperó hace unos años. 
Hacemos actividades con otras asociaciones de 
la Federación de Comercio, estamos en contacto 
con organismos para saber cuándo salen las 
ayudas, o por saber cuando se puede pedir dinero 

para hacer actividades. También estamos para 
informar a nuestros socios sobre cuando pueden 
acogerse a ayudas de la Generalitat. Y sobre todo, 
estamos en contacto con otros compañeros por 
no sentirnos a solas, porque realmente nosotros 
somos como compañeros de trabajo. Muchos 
somos autónomos y estamos a solas, así que tu 
compañero es el de la tienda del lado”.
Hablando sobre las ayudas, desde la Diputación, 
a través del Ayuntamiento de Alcoy, se ha 
lanzado una nueva campaña de ‘Bo Consum’. 
La iniciativa ha tenido una gran acogida entre la 
población, pero, ¿cómo lo han recibido desde 
el sector comercial? : “Cualquier iniciativa que 
salga para ayudar es bienvenida, y en este 
caso al consumo, porque se dan facilidades a 
la ciudadanía. En estas fechas nos ha cogido 
en una semana complicada, porque hay mucho 
trabajo, pero nos lo han puesto fácil. Es cierto 
que en la campaña de septiembre éramos 

menos negocios y, por tanto, salimos además, 
pero ahora son muchos más los negocios que 
han entrado en la campaña, y el periodo es más 
reducido, pero, estamos contentos porque está 
llegando a más compañeros, y pensamos que 
todos los comerciantes se han adherir a este tipo 
de iniciativas”.
Ahora, estamos inmersos en uno de los 
momentos del año donde más compras se 
hacen, la Navidad, y Alejandro Cerro, recuerda 
la importancia de comprar en el comercio local, 
sobre todo en el Centro: “Hay una amplía gama 
de comercios, desde librerías, tiendas de ropa 
de diferentes estilos, productos para el hogar, 
decoración, productos tradicionales de Alcoy... El 
tema de la tradición se está poniendo de moda, 
y está volviendo al Centro, y eso pensamos que 
es un punto a favor del barrio. En el Centro hay 
una buena amalgama de productos y además, de 
tiendas especializadas”.

Los comerciantes del Centro han recuperado la tradición del ‘asguinaldo’ para fomentar las compras en esta fechas. 
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(Viene de la página anterior)



Avda. País Valencià, 52 - bajo   •   Tel.: 96 559 42 47   •   03801 ALCOY (Alicante)
Paseo de la Explanada, 1 (2º derecha) - 03002 ALICANTE

 pabloreig@prbaudit.com
 
 

Síguenos en:
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Los vecinos del barrio de 
la Sang van a contar con 
ayuda de los Fondos Eu-

ropeos Next Generation para 
la rehabilitación de sus vivien-
das. El vicepresidente segun-
do y conseller de Vivienda y 
Arquitectura Bioclimática, Hé-
ctor Illueca, estuvo reciente-
mente en Alcoy para anunciar 
una inversión de dos millones 
de euros en respuesta a la 
demanda de los vecinos del 
barrio.

Diego Fernández, portavoz 
de los propietarios, nos co-
menta en qué punto se en-
cuentra el proceso de tramita-
ción de las subvenciones por 
parte de las comunidades de 
vecinos de los edificios afec-
tados, y cómo valoran estos la 
solución a la que se ha llegado 
después de muchos años de 
reivindicaciones y quejas que 
nunca, hasta ahora, habían 
fructificado.

– ¿Cuál es el origen y a 
cuándo se remonta el pro-
blema?

– En primer lugar, hay que 
recordar que La Sang es un 
proyecto público. Una iniciati-
va del Ayuntamiento de Alcoy 
en colaboración con la Conse-
llería de Vivienda. A nosotros 
nos vendió las casas el extinto 
el Instituto Valenciano de la 
Vivienda. Por eso insistimos al 
reclamar una solución desde 
la administración. Cuando en 
el 2000 entramos a vivir en 
las casas, y después de poco 
tiempo, nos dimos cuenta de 
que la construcción arrastraba 
deficiencias estructurales gra-
ves. Entre de ellas, la más im-

Fernández: “El 2023 tiene 
que ser el año de La Sang”

Entrevista al portavoz de los vecinos de La Sang, barrio que será rehabilitado por fin
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– No cantamos victoria toda-
vía. La solución parece más 
cerca, prueba de esto es que 
los políticos han venido a fo-
tografiarse al barrio. Antes no 
nos querían ni recibir, decían 
que era un problema particular 
y, como se ha demostrado, no 
es en absoluto así. Nos falta 
superar algunas trabas. Ahora 
Patrimonio (desde la Conselle-

ría de Vivienda) tiene que cer-
tificar la compatibilidad de la 
instalación de placas fotovol-
taicas en el Centro Histórico 
de Alcoy. Estamos esperando 
que nos hagan llegar el 30% 
de la subvención concedida 
para poder empezar a traba-
jar. Estamos estudiando las 
diferentes propuestas que nos 
han hecho las entidades ban-

portante, que el mármol de las 
fachadas se desprendía con 
facilidad. Hablamos de piedras 
de más de 10 kilos que caen 
a la calle sin previo aviso. Y 
muchas veces hemos estado 
a las puertas de lamentar un 
accidente mortal.

Desde la administración se 
nos prometió una solución 
definitiva e incluso el pro-
blema provocó un conflicto 
jurídico entre el IVVSA y la 
empresa constructora. Pero 
se hacía evidente que había 
que encontrar una solución, 
más allá de responsabilidades 
económicas o civiles, porque 
el peligro era inminente. Y 
temiéndose una avalancha 
de demandas, finalmente la 
administración actuó, hacia 
el año 2010. Fijaron algunas 
piezas, aquellas que parecían 
tener mas peligro, y dejaron 
correr el tiempo.

La situación 22 años des-
pués continúa siendo la mis-
ma. Los vecinos hemos visto 
la posibilidad de reparar los 
desperfectos, fundamental-
mente, por la integridad física 
de nuestras hijas e hijos y de 
todos los niños y niñas que a 
diario pasan por el barrio. Y 
revisamos periódicamente las 
fachadas, contratando em-
presas especializadas. Pero 
necesitábamos una solución 
definitiva.

– Después de tantos años 
de reivindicaciones, ¿qué 
supone para los vecinos 
de La Sang haber logrado 
financiación para acometer 
la rehabilitación de las vi-
viendas?

Diego Fernández, en La Sang, en una imagen de archivo. 

carias para firmar los présta-
mos. Y, a la vez, organizamos 
los vecinos para ir aportando 
en cuotas la parte que nos 
corresponde. Al acabar la obra 
haremos una buena fiesta, pe-
ro de momento continuamos 
trabajando de lo lindo.

– ¿Cómo ha sido el proce-
so?, ¿la fórmula satisface a 
los vecinos?

– Llevamos años luchando 
contra esta injusticia y recla-
mando una solución satisfac-
toria. Incluso, algunos de los 
vecinos que se organizaron 
desde el principio, desgra-
ciadamente, ya han fallecido. 
Han sido 22 años, toda una 
vida. En este último proceso, 
cuando vimos que se nos ce-
rraban todas las puertas, de-
cidimos buscar una solución 
por nosotros mismos. Primero 
desde la Asociación de Ve-
cinos, y después en asam-
bleas (por calles) acordamos 
explorar la posibilidad de las 
subvenciones de la Unión Eu-
ropea. No era la solución que 
esperábamos, pero no vemos 
otra salida. En este sentido, 
querría agradecer al arqui-
tecto Fernando Santonja y al 
administrador Remigio Crema-
des su implicación. Ellos nos 
ayudaron cuando parecía que 
no había solución. Y, hasta el 
momento, lo han hecho sin 
cobrar un euro, supeditando 
su retribución a la puesta en 
marcha del proyecto.

–¿Cuántas viviendas se 
verán beneficiadas y qué 
porcentaje cubre la ayuda?

– En estos momentos, hablo 



de memoria, hemos presenta-
do el proyecto de 127 vivien-
das y Consellería ha aprobado 
definitivamente la ayuda en la 
mitad, aproximadamente. Las 
subvenciones cubren el 80% 
del gasto para todo el mundo 
y el 100% cuando se demues-
tran unos ingresos determi-
nados. El problema es que 
recibiremos el dinero al acabar 
la obra y esto significa que 
tendremos que pedir un crédi-
to que nos generará intereses 
que tendremos que asumir 
igualmente, incluso las perso-
nas con menos recursos. 

–¿En qué van a consistir 
exactamente las obras?, 
¿de qué presupuesto esta-
mos hablando?

– Hablamos de un presu-
puesto total del alrededor de 4 
millones de euros, de los que 
3,4 o 3,5 serían subvencio-
nados. El otro día Consellería 
hacía público que ya nos han 
otorgado 1,8. Bien, como de-
cía, tenemos la solución más 
cerca que nunca, pero todavía 
no ha llegado el momento de 
las celebraciones. Se trata de 
un proyecto ambicioso. No es 
solo la reparación de las fa-
chadas. Generaremos un aho-
rro del consumo energético 
muy importante. Cubriremos 

las azoteas (desde el principio 
tenemos goteras) y coloca-
remos placas fotovoltaicas. 
Cambiaremos los vidrios de 
todas las ventanas. Y colo-
caremos un revestimiento en 
todos los muros, a pesar de 
que la apariencia será la mis-
ma. Recordamos que es una 
construcción galardonada con 
los Premios FAD de Arquitec-
tura e interiorismo y tenemos 
que tener cuidado con nuestro 
patrimonio. La intervención 
supondrá también, seguro, la 
revitalización del barrio. 

–¿Por qué motivo hay co-
munidades de propietarios 
que han declinado optar a la 
subvención?

– Todos pensamos que la 
solución tendría que partir de 
la administración, que tendría 
que asumir el 100% de su 
responsabilidad. Pero también 
somos conscientes de que 
no actuarán. No lo han hecho 
en 22 años. Así que es ahora 
o nunca. Las tres escaleras 
que faltan para decidirse lo 
harán, tarde o pronto. Puede 
ser que cuando empiecen a 
ver los resultados. Pero es 
una decisión donde el resto 
no podemos intervenir, se 
tienen que convencer por ellos 
mismos.
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El conseller de Vivienda visitó a principios de diciembre los edificios de La Sang.

–¿Cómo valoran la impli-
cación del Ayuntamiento 
en la gestión tanto del pro-
blema como de cara a la 
consecución de ayudas?

– Las ayudas las esta-
mos gestionando nosotros, 
desde las comunidades de 
propietarios. Y querría apro-
vechar para agradecerle a 

mis vecinos y vecinas su 
constancia, su paciencia y 
su esfuerzo. Porque la re-
habilitación del barrio de La 
Sang será el fruto de nues-
tra lucha. En cuanto al papel 
del Ayuntamiento en este 
proceso, creo que es pronto 
para hacer una valoración. 
Ya hablaremos.

–¿Qué plazos manejan pa-
ra llevar a cabo las obras?

– Todo depende del tiempo 
que tarden las administra-
ciones (Consellería y Ayun-
tamiento) en solucionar la 
burocracia. Nosotros tenemos 
previsto ejecutar en seis me-
ses. El año 2023 tiene que ser 
el año de La Sang.



En este 2022 se han 
cumplido 150 años de 
existencia del Círcu-

lo Católico de Obreros de 
Alcoy, el primero creado en 
España. 
Más de un siglo después 

de su presencia en nuestra 
ciudad, su actual presidente, 
Carlos Vilaplana, apunta 
que “es el gran descono-
cido”, puesto que mucha 
gente no sabe que está en 
nuestra ciudad o por otro 
lado, desconoce parte de su 
historia, como por ejemplo, 
que esta entidad fue la res-
ponsable de la creación del 
Teatre Calderón. 
Desde sus inicios, la fun-

ción social y las actividades 
que ha desempeñado el 
Círculo Católico ha ido va-
riando junto con el avance 
de la sociedad y el paso de 
los años. 
Con el objetivo de conme-

morar su 150 aniversario, 
pero también, con el propó-
sito de hacerse eco de toda 
su historia, el Círculo Católi-
co de Obreros de Alcoy está 
preparando un libro, cuya 
elaboración corre a cargo de 
su socio, profesor e historia-
dor Alfonso Jordá. 
La previsión es que esta 

publicación vea la luz en los 
próximos meses, quizá en 
primavera de 2023, y que 
sea una edición no venal, 
dirigida principalmente a 
sus socios, que actualmente 
son unos 140 –cifra que ha 
aumentado recientemente 
con la incorporación de nue-
vos socios tras el descenso 
producido en los últimos 
tiempos, especialmente 

Un libro repasará los 150 
años del Círculo Católico

La entidad ha llevado a cabo diversos actos para celebrar esta efeméride
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aniversario

debido a la pandemia de la 
Covid-19–. 
El título todavía está por 

decidir, y aunque hace rela-
tivamente poco tiempo que 
se decidió hacer el libro, en 
el marco del citado aniver-
sario, Jordá lleva trabajando 
en el archivo del Círculo 
Católico de Obrero de Alcoy 
desde que se incorporó a 
esta entidad. Hasta ese 
momento, se había traba-
jado poco en este archivo, 
a excepción de la labor de 
Toni Revert, en relación con 
el vínculo entre la Revolució 

del Petroli y el Círculo Cató-
lico; y del trabajo de Emilio 
La Parra en los años 80, se-
gún indica el propio Alfonso 
Jordá. 
La labor de organización 

de Jordá del archivo va de 
la mano del historiador Àn-
gel Beneyto. Durante ese 
tiempo “iba haciendo algún 
artículo, alguna investiga-
ción…pero hace unos años, 
cuando veíamos que se 
acercaba el 150 aniversario, 
y Carlos y la junta directiva 
dijeron que sería el momen-
to de hacer el libro”, se em-

pezó a intensificar el trabajo, 
y a dirigir los esfuerzos a 
esta publicación. 
Y es que, durante este 

tiempo, Jordá, además de 
su labor como docente, 
también ha sido cronista de 
la Associació de Sant Jordi 
(ASJ) y ha llevado a cabo di-
versos trabajos, por lo que, 
ahora, haber finalizado su 
etapa laboral activa, ha ayu-
dado a tener más disponibi-
lidad para este proyecto. 
Alfonso Jordá destaca que 

algo que ha dificultado sacar 
adelante el libro ha sido que 

“falta documentación de los 
primeros años, desde 1872 
hasta 1905-1910”, por lo 
que, además del propio ar-
chivo del Círculo Católico de 
Obreros, ha sido necesario 
“buscar datos, información, 
contrastarla”. 

HISTORIA DEL CÍRCULO 
CATÓLICO
El historiador alcoyano, y 

autor del próximo libro del 
Círculo Católico de Obreros, 
indica que acerca de la his-
toria de esta entidad, cabe 
distinguir entre dos etapas, 

Alfonso Jordá y Carlos Vilaplana, del Círculo Católico de Obreros. S. G. B. 
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la primera entre 1872 y 
1893, y a partir de ese mo-
mento. 
“El padre Pastells fue el 

fundador del Ciri –como se 
conoce al Círculo Católico–. 
Se fue a Francia por la re-
volución de 1868, porque 
le perseguían las órdenes 
religiosas, y allí entró en 
contacto con movimientos 
obreros, y cuando vino 
aquí, lo transportó y fundó 
el primer Círculo Católico 
de España, el de Alcoy, y 
después de los hechos del 
Petroli, se fue a Filipinas de 
misionero. En esa época 
el apoyo al obrero fue muy 
ultra católica”, detalla Jordá, 
quien ejemplifica que “en el 
año 1884, el Ayuntamiento 
envió a todas las asocia-
ciones una encuesta sobre 
qué se podía hacer para 
mejorar la condición obrera, 
y la contestación de la junta 
directiva del Círculo Católico 
fue: ‘el Círculo Católico no 
promueve reivindicaciones 
de ninguna clase y se con-
forma con lo que Dios le da’. 
Sí que se hacían muchas 
cosas culturales y veladas 
musicales, ya que hay cata-
logados varios conciertos de 
la Música Nova”. 

Así, la parte cultural te-
nía bastante fuerza en la 
función social del Círculo 
Católico: “hay interés cul-
tural, pero excesivamente 
católico”, y es que, “en el 
reglamento de 1895 se es-
pecifica que tenías que ha-
cer la comunión Pascual, y 
presentar el certificado para 
ser socio”, apunta Jordá. 
El Círculo Católico de 

Obreros está vinculado 
además con lo que ahora 
conocemos como Seguridad 
Social: “esa época –esa pri-
mera etapa– fue rara en el 
sentido de que había soco-
rros mutuos, con las cuotas 

que abonaban los socios, 
pero no mejoraba la clase 
obrera”, algo que cambió 
con la refundación de la en-
tidad a cargo del padre An-
toni Vicent, que había tenido 
mucho contacto con los Cír-
culos Católicos de Francia y 
Bélgica, y cogió esa idea del 
movimiento social-católico” 
para trasladarlo a Alcoy. A 
esto se sumó la “carta en-
cíclica Rerum novarum del 
Papa León XIII, donde la 
Iglesia se preocupa de cómo 
mejorar la condición social 
de los obreros”. 
Jordá continúa explicando 

que “a partir de ahí, el padre 
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Fotografías de la historia del Círculo. 

Imagen de archivo de la entidad. Sede del Círculo Católico de Obreros de Alcoy. 

Vicent refunda el Círculo 
Católico de Alcoy, con la 
misma gente pero con nue-
vas miras, y manteniendo el 
espíritu católico, con la cele-
bración de fiestas religiosas, 
pero se empieza a preocu-
par de que el trabajador ten-
ga un socorro”. Un ejemplo 
de ello es el reglamento de 
1894, en el que se contem-
plaba que un inválido –una 
persona que no podía traba-
jar– cobraría 1 peseta con 
75. Esto atrajo a un elevado 
número de personas. Sobre 
esto, también hay constan-
cia de “bajas por invalidez 
de gente de 74 o 75 años, 

que hace 130 años era una 
edad avanzadísima”. 
En esta línea, había un 

economato para los obreros, 
con el objetivo de que pudie-
sen obtener las mercancías 
a un precio más asequible. 
La declaración de utilidad 

pública de esta entidad, du-
rante la República, propició 
que el Círculo Católico no 
pagase impuestos, y que 
ese dinero fuese reinvertido 
en ayudas para los obreros. 
El historiador alcoyano ha-

ce alusión a que, el hecho 
de que en Alcoy “el movi-
miento anarquista era muy 
poderoso y potente” propició 
la creación del Círculo Cató-
lico en nuestra ciudad, sien-
do determinante la decisión 
tomada en el congreso de 
Córdoba, “en el que se dijo 
que la central anarquista es-
tuviera en Alcoy”. 

VERTIENTES DE 
LA ENTIDAD
A lo largo de su historia, el 

Círculo Católico de Obreros 
de Alcoy ha tenido varias 
vertientes, además de la 
religiosa, como es el caso 
de la social-recreativa y la 

FOTOS: XAVI TEROL

(Pasa a la página siguiente)
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instructiva, puesto que se 
realizaban clases nocturnas 
gratuitas para hijos y socios: 
“se llegó hasta 270 alumnos 
al principio”, indica Jordá. 
En cuanto al social-recrea-

tivo, había veladas literarias, 
musicales, se editaba un 
boletín, y cuando se creó 
el Calderón, inaugurado en 
1902 “se hacían veladas 
teatrales, incluso había una 
compañía estable”. En este 
sentido, había un gabinete 
de lectura “pero la prensa 
debía ser católica, o que no 
hubiese, porque se fomen-
taban las discusiones polí-
ticas, que estaban prohibi-
das, igual que ir a la huelga 
o a los toros, así constaba 
en el reglamento”, apunta 
Jordá. 
Un año antes, se adquirió 

una “máquina para hacer 
cine”, que posibilitó las pro-
yecciones por parte del Cír-
culo Católico. 
Una de las curiosidades 

del Círculo Católico de 
Obreros, es que es en su 
balcón en el que se pone el 
famoso telegrama de Sus 
Majestades los Reyes Ma-
gos de Oriente y que se en-
carga, desde el inicio, de la 
procesión dels Xiulitets. 
Asimismo, la sede de esta 

entidad, que pasó de la calle 
Santa Rita, a Sant Josep, 
hasta la actual ubicación, 
en la plaza de España, ha 
acogido el Club de Ajedrez, 
la Coral Polifónica Alcoyana 
–que todavía sigue estando 
allí–, y además, a lo largo de 
su historia, ha contado con 
un club de baloncesto y ha 
realizado concurso de bele-
nes, y por otro lado, ha reali-
zado actos de beneficiencia. 
En estos 150 años, el Cír-

culo Católico llegó a tener 
1800 socios y durante 6 
años, llevó a cabo un cam-
peonato nacional de aje-
drez. El presidente, Carlos 
Vilaplana, indica que en la 
entidad había aficionados 
a este deporte, y uno de 
los socios “Tomás Beltrán, 
trabajaba en Caja Murcia 
y jugaba en ese equipo, y 
planteamos hacer un cam-
peonato”, un evento que 
atrajo especialmente a cajas 
de ahorro de toda España 
para participar. 

EL EDIFICIO DE LA 
ACTUAL SEDE
Sobre el actual edificio, 

cabe apuntar que la Unión 
Alcoyana lo compró a la fa-
milia Descals para el Círculo 
Católico y el “dinero se les 
fue devolviendo en forma 
de acciones”, indica Alfonso 
Jordá. 
Vilaplana cuenta que, des-

de la entidad se quiso “le-

Recordatorio del 150 aniversario de la entidad en Alcoy. XAVI TEROL

(Viene de la página anterior)



vantar un piso más”, y que 
una vez que “enviamos los 
planos del arquitecto Víctor 
García Terol al Ayuntamien-
to, nos dijeron de levantar 
otro piso más para unificar 
las alturas de los edificios 
de la plaza de España”, así, 
finalmente se decidió hacer 
“otra planta diáfana, y cuan-
do lo empezamos a hacer 
los pilares se abrieron”. Jor-
dá continúa explicando que, 
esto se debió a que “la base 
estaba vacía. Se excavó 
para hacer un acceso al re-
fugio, los pilares aguantaron 
hasta ese momento, pero 
al ponerle peso, cedieron”. 
Esto provocó una importan-
te crisis de unas 24 horas, 
y que una hormigonera es-
tuviese haciendo hormigón 
continuamente durante un 
tiempo. 

OTROS ACTOS  DEL 
ANIVERSARIO
 Además del libro que se 

publicará próximamente 
de la mano de Jordá, para 
conmemorar este 150 ani-
versario, el Círculo Católico 
de Obreros ha realizado 
unas jornadas “sobre la 
doctrina social de la iglesia, 
que es en lo que se basa la 
entidad, y que montaron los 

Jesuitas”, remarca Vilapla-
na, quien señala que, preci-
samente en esos eventos, 
se hizo visible el descono-
cimiento que existe sobre 
esta entidad. También han 
hecho un encuentro de Cír-
culos Católicos de España.
La pandemia, y el paso de 

los años, han hecho que la 
actividad de esta entidad 
se haya reducido, pero la 
intención, según apunta 
Vilaplana, es recuperarla 
y seguir dando a conocer 
el Círculo Católico, pese a 
que, el presidente es cons-
ciente de que “las socieda-

des se acaban”. Tal y como 
se ha indicado previamen-
te, “antes no se apuntaba 
nadie, pero hemos tenido 
un repunte, y muchos de 
los nuevos socios desco-
nocían la existencia del 
Ciri”, que con el paso de los 
años se ha convertido más 

bien en un club social al 
que acuden sus miembros 
para pasar un rato de ocio y 
recreativo, además de man-
tener algunas de las activi-
dades habituales, como la 
procesión dels Xiulitets o 
colgar el telegrama de Sus 
Majestades.

Arriba, imagen del 50 aniversario de la entidad. A la derecha, obsequio del Grup Scout Brownsea. XAVI TEROL
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trobaràs tot el que necessites als establiments dels nostres associats

Amb la col·laboració de:
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Proyectos que se pre-
sentan, se ejecutan, 
pero cuya evolución 

y estado se abandonan. La 
Asociación de Vecinos del 
Centro denuncia esta situa-
ción y define así el estado 
en el que se encuentra este 
barrio actualmente. 
Tras dos años de parón, la 
Asociación vecinal retomó 
su actividad hace dos meses 
con la misión de mejorar 
el núcleo de la ciudad. “El 
objetivo es conseguir que el 
barrio funcione, ahora mismo 
el Centro no va”, expresa 
Circe Amorrortu, presidenta 
de la Asociación. En este 
breve tiempo desde que 
volvieron a la carga, la junta 
directiva ha aprovechado 
para contactar con otras 
asociaciones de vecinos 
de la ciudad, incorporar 
novedades como la firma 
electrónica y empezar a 
elaborar su plan de trabajo. 
A pesar de que aún no 
han tenido demasiado 
tiempo para poder llevar a 
cabo ningún proyecto de 
mejora, los miembros de 
la junta directiva coinciden 
en una misma cosa: el 
Centro está en declive y 
hay que levantarlo. Así, 
Amorrortu señala que 
factores como la reciente 
peatonalización, el tráfico 
denso en determinadas 
calles, la insalubridad o 
el envejecimiento de la 
población son los hándicaps 
que les motivan a seguir 
luchando por la dignidad del 
barrio. 

“Peatonalización sí, 
como la de ahora no”
Un proyecto de 
peatonalización que facilita 

El Centro necesita un nuevo latido 
La asociación vecinal retomó su actividad hace dos meses con la misión de mejorar el barrio   y se muestra crítica con la situación en la que se encuentra la zona
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vecinos

Calle Sant Josep, una de las que ha sido peatonalizada. 

el desarrollo del comercio 
del Centro, y, por ende, de 
la ciudad, pero con otros 
muchos inconvenientes que 
imposibilitan esta tarea. Así 
pues, Enrique Gisbert, vocal 
y miembro de la junta de la 
Asociación, expresa que “no 
puedes decir que con esto 
vas a fomentar el comercio, 
cuando la gente no puede 
acceder a él”. 
Hay algo que falla y desde 

la Asociación lo tienen claro: 
“Si abres cinco comercios y 
cierran los cinco, es porque 
hay algo más detrás. No 
funciona porque no hay 
donde aparcar, los negocios 
no tienen facilidades de 
cara al público y los vecinos, 
que pagamos los mismos 
impuestos que el resto, 
estamos marginados”.
En esta línea, señalan que 
uno de los factores que 

dificultan esta buena relación 
entre comerciantes y clientes 
es la falta de espacios de 
aparcamiento. “Los clientes 
no vienen a hacer la compra 
porque no tienen donde 
parar. No hay casi espacio de 
carga y descarga y cuando 
los dueños de negocios 
descargamos mercancía, 
se nos presentan quejas 
por hacerlo”, denuncia 
Jorge Segura, secretario 

de la Asociación y vecino 
del Centro. Además, a 
este problema se le suman 
las condiciones que se 
requieren para hacer uso de 
un aparcamiento privado, 
cuyo acceso se limita a 
determinadas horas y que, 
dada las normas de la zona 
peatonal, se limita su uso a 
un mismo vehículo por plaza.  
¿Bajada de emisiones?
Si existe algún efecto directo 

Bartolomé J. Gallardo, 4 - Bajo    -    03801 ALCOY (Alicante)    -    T.: 96 554 65 64    -    automotronic@bosch-bcs.com



El Centro necesita un nuevo latido 

de peatonalizar una zona 
puede que sea la bajada 
de emisiones de CO2. No 
obstante, desde la Asociación 
de Vecinos del Centro animan 
a un estudio más profundo 
de esta teoría. “Llegué a 
leer que había bajado un 
30% la contaminación a 
raíz de la peatonalización, 
pero, entonces, ¿el 70% 
restante correspondería a los 
autobuses o taxis? Quizá la 

contaminación también viene 
de otro lado, más allá de los 
coches”, reflexiona Gisbert. 
Y en esta situación, el ritmo 
del barrio no se adapta al 
ritmo de vida de la gente 
joven. 
La presidenta de la 
Asociación hace referencia 
a todas esas condiciones 
que una persona joven con 
proyecto de vida no puede 
afrontar en el centro. “Si mis 

hijos no pueden volver a casa 
seguros, si las guarderías las 
tengo lejos, si el estado de 
los parques infantiles es muy 
mejorable, voy a elegir otro 
barrio donde desarrollar mi 
vida”, expresa Amorrortu. 
Asimismo, desde la junta 
aseguran que falta mucha 
inversión en el barrio y que se 
sienten abandonados. “Hay 
un problema de seguridad 
ciudadana, como asociación 
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La asociación vecinal retomó su actividad hace dos meses con la misión de mejorar el barrio   y se muestra crítica con la situación en la que se encuentra la zona

Tráfico por la calle San Nicolás. 

puedes protestar, pero 
no puedes hacer leyes”, 
lamenta la presidenta, quien 
aprovecha para destacar el 
estado de suciedad y dejadez 
en el que se ve envuelto el 
Centro, acrecentado sobre 
todo los domingos en zonas 
de locales de ocio nocturno, 
como es el Parterre. El 
secretario de la Asociación, 
Jorge Segura, hace 
referencia a la recientemente 
aprobada Ordenanza 
Municipal de Convivencia 
Ciudadana, y propone una 
clara solución: “Que la 
apliquen”.

El corazón de la ciudad, 
sin latido
Todo esto conforma una 

situación que, indican los 
vecinos, evita que el Centro 
exprima su potencial, 
“porque lo tiene”. “Es un 
barrio histórico, donde 
puedes visitar muchos 
edificios emblemáticos. 
Hay espacios verdes para 
pasear, la gente mayor que 
reside en él le aporta mucha 
calidez y ese componente 
especial”, apunta 
Amorrortu. Tal y como 
indican desde la junta, hay 
que dejar de decir “vamos a 
hacer” y empezar a hacer. 
“El corazón de Alcoy es el 
Centro. La vida tiene que 
salir de ahí y fluir todo lo 
bonito; y la pena es que 
ahora no fluye”, concluye la 
presidenta. 

Gente en una plaza de España con ambiente navideño. 
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El parque de la Glorieta 
ha vuelto a albergar el 
ya tradicional Mercat 

de Nadal, que cada año 
se convierte en un gran 
expositor de productos 
locales y también navideños. 

En este 2022 este evento 
ha recuperado la total 
normalidad, sin control 
de aforo, ni el uso de la 
mascarilla o establecer un 
único sentido de circulación, 
volviendo a la imagen pre 
pandemia. 

También pre pandemia 
han sido las sensaciones 
registradas por los 
comerciantes que estuvieron 
en el Mercat entre el 
3 y el 8 de diciembre, 
coincidiendo con el puente 
de la Constitución y de la 
Inmaculada. 

Precisamente la falta de 
control de aforo ha hecho 
que no haya cifras oficiales 
de visitantes, pero el año 
pasado se contabilizaron 
más de 28.000 personas, 
y según han señalado 
los comerciantes, las 
impresiones se han 
asemejado más a los datos 
de antes de la Covid-19. 

PARTICIPACIÓN CASETAS
En esta edición 

participación unas 40 
casetas, una cifra superior a 
la de años anteriores, y en 
todas ellas se encontraron 
productos de proximidad y 
también vinculados con esta 
época tan  especial del año, 
como es la Navidad. 

Además de los comercios, 
diversas entidades solidarias 
también formaron parte de 
la oferta disponible, dando a 
conocer su labor, y por ejem-

La Navidad volvió a comenzar en 
la Glorieta con el Mercat de Nadal

La cifra de casetas ha aumentado hasta las 40, que ofrecieron productos locales y navideños
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nadal alcoià

Niños y niñas disfrutando de un paseo en burro por la Glorieta. 

plo, en el caso de Cáritas, 
con su campaña del butano 
dirigida a las familias más 
vulnerables. 

DIVERSAS ACTIVIDADES
Asimismo, durante los días 

que duró la cita, hubo una 
ludoteca gratuita con juegos 
de mesa, rompecabezas, 
estructuras musicales y 
juegos de destreza, talleres 
de redacción de cartas 
a los Reyes de Oriente, 
Photocall navideña, 

artesanos del Belén con 
trabajo demostrativo en 
distintos materiales, recinto 
ecológico: espacio de 
atracciones ecológicas, 
camas elásticas, tiro con 
arco y minigolf con precios 
populares y burritas y 
dromedarios para pasear, 
que los días de lluvia no 
estuvieron para protegerlos, 
según se apunta desde el 
consistorio.

Además, hubo distintas 
actuaciones musicales y de 

danza, además de cultura-
les, como teatro navideño en 
inglés, cuentacuentos, jazz 
y magia. 

VALORACIÓN
“El Mercat de Nadal ya 

se ha consolidado, es una 
apuesta que hizo nuestro 
gobierno y ya es una impor-
tante tradición en el Nadal 
Alcoià, que año tras año 
mejoramos y que da el pis-
toletazo de salida en un mes 
mágico en nuestra ciudad. 

Quiero agradecer la labor y 
la aportación de entidades y 
negocios que contribuyen a 
enriquecerlo y a consolidar 
su éxito”, afirma la conce-
jala de Comercio, Vanessa 
Moltó.

Señalar que, este evento 
está organizado por el Ayun-
tamiento de Alcoy mediante 
la concejalía de Comercio, y 
cuenta con la colaboración 
de la Cámara de Comercio, 
Federación de Comercio y 
ACECA. 

QUIQUE REIG
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Imágenes de las actividades, de la inauguración y de visitantes en la Glorieta. QUIQUE REIG Y S.G.B. 
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Del Tirisiti a la Cuna del Mesías 
Alcoy es de belén. Lo es, esencialmente, por su Tirisiti, declarado BIC, por ‘La Cuna del Mesías’, 
por la tradición que se mantiene latente en muchos de los hogares de la ciudad e impulsada y 

cuidada al máximo por la Asociación Belenista de Santa Rosa, encargada de muchas escenografías 
que podemos ver desde principios de  mes de diciembre en distintos puntos de la ciudad y 

especialmente en el barrio del Centro. La Fundación Mutua de Levante y la parroquia de Santa María 
son dos de los ejemplos. Otras entidades, como el Círculo Industrial o las fi laes dan la bienvenida, 

cada año, a la Navidad con sus tradicionales y, en algunos casos, singulares belenes. En las 
siguientes páginas podemos ver algunos ejemplos. 

belenes

Representaciones y proceso del montaje del belén de Tiristi, en el Teatre Principal. 

Con nosotras encontrarás sonrisas de 
Navidad y caricias para regalar

C/ EL CAMÍ, 22 
Tel. 965 54 15 34 - 601 067 099

CENTRO SUBVENCIONADO POR LA CONSELLERÍA DE EDUCACIÓN

Bon
Nadal
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Del Tirisiti a la Cuna del Mesías 

El grupo de Teatro Tesalín ha ofrecido dos sesiones de ‘La Cuna del Mesías’, con la participación de unos 160 actores y actrices. 



Tres imágenes 
del singular 

belén de la filà 
Muntanyesos 

que reproduce 
la enramada 

festera y 
edificios de la 

ciudad.

Belén que se 
puede ver 

durante estas 
navidades en 
la Fundación 

Mutua 
Levante.

El belén de 
la parroquia 
de Santa 
María ha sido 
creado por 
la Asociación 
Belenista de 
Santa Rosa. 

belenes
24 Desembre 2022

CENTRE
el nostre barri



El sábado 3 de diciem-
bre supuso el punto de 
partida de la Navidad 

en nuestra ciudad, empe-
zando por el Mercat de Na-
dal ubicado en la Glorieta, y 
seguido por el descubrimien-
to del cartel anunciador de la 
Cabalgata y del encendido 
del alumbrado navideño –
que ha venido con polémica, 
por las propias luces, y por 
haberse visto estas reduci-
das tras ser adquiridas por 
el Ayuntamiento de Alcoy 
después de que el concurso 
se quedase desierto a causa 
de la subida de precios–. 

Por un lado, una obra de 
Rebeca Jover, conocida 
artísticamente como Beca 
Jover, es la que anuncia la 
histórica Cabalgata de Alcoy 
tras resultar la ganadora del 
concurso que se realiza para 
escoger la pieza que anun-
ciará este destacado acto. 

Una obra de Beca Jover anuncia 
la histórica Cabalgata alcoyana
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Se descubrió el sábado 3 de diciembre, junto con el encendido de las luces de Navidad
nadal alcoià

Arriba, descubrimiento del cartel anunciador. A la derecha, una calle iluminada con la enramada navideña. 

La obra está protagonizada 
principalmente por regalos, 
con distintas formas y nom-
bres, y por las manos de los 
ayudantes de Sus Majesta-
des, los pajes. 

Este acto contó con el Grup 
de Danses Carrascal y con el 
Grup de Dolçainers i Tabale-
ters La Cordeta, que pusieron 
el toque de danza y de música 
a este acto que atrae, cada 

año, a numerosas personas. 
Seguidamente al descubri-

miento, se procedió al encen-
dido de la iluminación navide-
ña, que de nuevo, en el Centro 
es la que está inspirada en el 

Nadal Alcoià, con la imagen 
del rey subido en el camello, 
mientras que en el resto de 
Alcoy se han instalado las pie-
zas adquiridas este año por el 
consistorio alcoyano. 



E l pasado noviembre 
se cumplían cuatro 
años de la apertura 

del IVAM CADA Alcoi, un 
espacio multidisciplinar que 
fue reinaugurado el 16 de 
noviembre de 2018. Du-
rante este tiempo, y según 
datos del Ayuntamiento de 
Alcoy, el centro ha recibido 
un total de 84.022 visitas, 
una cifra importante en la 
que hay que considerar que 
ha habido dos años de res-
tricciones por la pandemia, 
circunstancia que perjudicó, 
especialmente, a lo largo de 
la anualidad 2020.

Hablamos con el concejal 
de Cultura, Raül Llopis, so-
bre el aniversario del IVAM 
CADA y de otras cuestiones 
que son de su competencia 
y atañen a infraestructuras 
culturales del Centro históri-
co de la ciudad.

–¿Qué balance hace el 
Ayuntamiento de estos 
cuatro años de gestión del 
CADA?

–El balance es muy positi-
vo. Hay que tener en cuenta 
que el proyecto, tal y como 
actualmente lo conocemos, 
ha llegado a los cuatro años 
contabilizando muchas acti-
vidades, 33 exposiciones y 
cerca de los 90.000 especta-
dores.

–¿Se ha obtenido el rendi-
miento esperado?

–Totalmente. Con anterio-
ridad, todos los alcoyanos 
tenemos constancia de un 
proyecto fallido del Partido 
Popular, el CADA fue inaugu-

“El IVAM CADA dinamiza 
la cultura y la vida local”

Entrevista al concejal de Cultura del Ayuntamiento de Alcoy, Raül Llopis
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cultura

Llopis hace un balance de la gestión del centro de arte en su cuarto aniversario.

–¿Qué supone para Alcoy 
contar con un centro de 
arte de referencia en la Co-
munidad Valenciana? 

–Pues tener un espacio 
como este, supone mucho 
para la ciudad Alcoy, ya que 
nos posiciona muy bien den-
tro de todos los espacios de 
referencia de la Comunidad 
Valenciana, y en este caso 
nos posiciona aún mejor al 
ser un referente dentro de 
la provincia de Alicante y en 
una ciudad de interior, y tam-
bién nos posiciona muy bien 

al ser la primera subsede del 
Instituto Valenciano de Arte 
Moderno, el Ivam, que junto 
con la colaboración de la 
Fundación Mediterráneo, nos 
da una cohesión del proyec-
to y unas exposiciones muy 
interesantes para el público 
que nos quiera visitar.

–¿Nos puede avanzar al-
guna exposición o proyec-
to de relevancia para los 
próximos meses?

–Como exposiciones, po-
demos avanzar para los 

próximos meses una expo-
sición que llega de la mano 
del IVAM para nuestras salas 
en torno a José Saramago, 
que es instalación sonora, y 
también otra exposición que 
llega de la mano del Institut 
Valencià de Cultura dedica-
da a Joan Fuster. También 
llegará a la salas del IVAM 
CADA Alcoi y concretamente, 
a la sala del IVAM en la pri-
mera planta, una exposición 
hecha ex profeso y dedicada 
a la artista alicantina Juana 
Francés.

rado con albañiles y demás 
personas trabajando en el 
edificio, un proyecto que 
fue el hazmerreír de profe-
sionales del ámbito de las 
artes, en el momento vino 
una exposición de bodego-
nes del Museo del Prado y 
los propios conservadores, 
detectaron que el edificio era 
todo fachada, no disponía ni 
de climatización, ni de con-
troles de humidificación, ni 
condiciones, amenazando 
con llevarse la exposición. 
Pero lo mejor de todo vino 
con su cierre. Si ya fue muy 
premonitorio inaugurar un 28 
de diciembre, día de los Ino-
centes, más insólito fue su 
cierre seis meses después.

–¿Qué valoración realiza 
el concejal de Cultura en 
cuanto al contenido ofreci-
do en este tiempo?

–Estamos muy satisfechos, 
yo especialmente por estos 
cuatro años de IVAM CADA, 
no solo por el número de 
visitas, exposiciones y activi-
dades llevadas a cabo, sino 
porque hemos conseguido 
tener un centro de arte con-
temporáneo de referencia en 
el interior de la Comunitat, 
mucha gente de fuera de Al-
coy ha venido a ver las dife-
rentes exposiciones, hemos 
ofrecido una programación 
de mucha calidad, al mismo 
tiempo que hemos brindado 
un espacio único a artistas 
locales. Tenemos un edificio 
que es referencia no tan solo 
por su contenido, también 
por las actividades que lleva-
mos a cabo.



–¿Qué papel juega el 
IVAM CADA como dinami-
zador de la cultura local y 
de la vida en el casco anti-
guo?

–El IVAM CADA es un es-
pacio que dinamiza la cultura 
local, pero no únicamente a 
los diferentes actores, tanto 
artistas como dinamizadores 
culturales, activistas cultura-
les, espectadores o consu-
midores de cultura, sino que 
también lo que dinamiza es 
la vida de la ciudad y concre-
tamente la vida de nuestro 
casco antiguo, dado el caso 
de que muchísimos de los 
visitantes que llegan a Alcoy, 
lo hacen para ver las expo-
siciones de referencia que 
se llevan a cabo en el IVAM, 
y terminan acudiendo a los 
diferentes establecimientos 
hosteleros, consumiendo en 
la ciudad y comprando en 
nuestros comercios.

Aparte de dar trabajo a los 
diferentes actores del ám-
bito cultural, también es un 
dinamizador económico para 
toda la ciudad, dado que 
aquellos que nos visitan con-
sumen en nuestra ciudad.

–Hablando de cultura y 
del Centro, ¿en qué punto 
se encuentra la rehabilita-
ción del Teatre Principal?  

–En un principio estamos 
en un muy buen punto. Da-
do que el Institut Valencià 
de Cultura y la Conselleria 
de Cultura, mostraron su 
interés en sufragar todos los 
proyectos de rehabilitación 
que teníamos previstos. Pa-
ra sorpresa nuestra, en los 
borradores del presupuesto 
que se va a negociar del 
gobierno de la Generalitat 
Valenciana, se contemplan 
2 millones de euros, para 
financiar la rehabilitación in-
tegral del Teatre Principal de 
Alcoy. Con esta importante 
aportación económica de la 
Generalitat, pensamos que 
podremos acometer aquella 
rehabilitación tan demanda-
da por muchos sectores ar-
tísticos y escénicos de nues-
tra ciudad, y muy necesaria 
para ese espacio.

–El Centre Cultural tam-
bién está pendiente de 
algunas actuaciones de 
mejora, ¿qué nos puede 
comentar al respecto?

–El Centro Cultural Mario 
Silvestre es un espacio que 
desde 1983 ha tenido pocas 
mejoras o adecuaciones. 
Sí que es verdad que en la 
anterior legislatura se le dio 
accesibilidad total al edificio, 
quedando pendientes los ac-
cesos a los diferentes aseos. 
Tenemos una serie de gote-
ras que estamos intentando 
descubrir por donde filtran, 
dado que es el techo, posi-
blemente, lo que hace que 
rebalse por diferentes su-
mideros y, al mismo tiempo, 
se está trabajando, y para el 
presupuesto del 2023 se tie-
ne contemplada una partida 
económica que hará frente 
al pago de la adquisición de 
una máquina de aire acondi-
cionado. 

–Próximamente la ciudad 
verá ampliada su oferta 
museística con otros dos 
espacios: el futuro museo 
dedicado a Camilo Sesto y 
una pinacoteca municipal. 

¿Qué repercusión tendrá 
para Alcoy? 

–Sí, próximamente tendre-
mos estos dos espacios en 
marcha. Se está trabajando 
ya en la primera fase de las 
obras del museo de Camilo 
Sesto, ubicado en El Camí. 
Una primera fase que con-
templa todo lo que es tejado 
y techo, para que no tenga 
filtraciones, accesibilidad y 
demolición de todo el interior 
de este edificio. En una se-
gunda fase ya se trabajaría 
todo lo que es eficiencia 
energética, instalaciones, 
climatización y toda la car-
pintería, aparte del ascensor 
que dará posibilidad de subir 
y bajar a las diferentes plan-
tas, a través también de sus 
escaleras. 

Se ha trabajado durante 
todos estos años con el he-
redero, para conseguir que 
todo el material pueda estar 
en la ciudad y se pueda refe-
renciar. Durante un tiempo, 
hemos estado trabajando 
también en los diferentes 
inventarios, para saber de 
qué material disponemos y 
en breve podríamos tener un 
espacio que sabemos qué va 

a ser un dinamizador turísti-
co muy importante, no única-
mente a nivel de la Comuni-
dad Valenciana, ni siquiera a 
nivel de nuestra ciudad, sino 
a nivel de todo el mundo, ya 
que va a ser mucha la gente 
que se desplazará de dife-
rentes partes del mundo para 
visitar el museo, dedicado a 
Camilo Blanes Cortés. Cami-
lo Sesto.

Por otro lado, se está tra-
bajando también con la otra 
parte del edificio del antiguo 
asilo, para generar un pro-
yecto que se ha presentado 
a los fondos europeos y que 
hemos conseguido una sub-
vención de 1 millón y medio 
de euros para poder sufragar 
el total del proyecto, tanto del 
museo como de la pinacote-
ca municipal. De esta forma 
vamos a cumplir con el com-
promiso de crear un espacio 
dedicado a todos los pintores 
y artistas que ha tenido nues-
tra ciudad y que han dejado 
un legado importantísimo en 
las artes plásticas. Todo es-
tará plasmado en un espacio 
en el que, siendo cambiante 
y pudiendo ir modificando las 
obras, se podrá mostrar a al-

coyanos y visitantes la mag-
nífica colección que tiene el 
Ayuntamiento. Hay que tener 
en cuenta que hemos reali-
zado un inventario hace muy 
poco, que deja constancia de 
la grandísima incorporación 
de materiales que hemos he-
cho durante estos estas dos 
legislaturas y que han dado 
paso a que tengamos entor-
no a las 1.500 piezas. 

–Por último, ¿qué impor-
tancia tiene la cultura para 
la revitalización del Centro 
histórico?

–La cultura es un factor 
importantísimo para la revi-
talización del centro histórico 
de nuestra ciudad. Hay que 
tener en cuenta que tres de 
las manifestaciones festivas 
y culturales más importantes 
de nuestra ciudad, los Moros 
y Cristianos y la Cabalgata o 
la Trilogia Navideña y la Fira 
Modernista pasan, transcu-
rren y conviven en el centro 
de nuestra ciudad, y también 
todos los espacios tanto 
escénicos como expositivos 
y dinamizadores culturales, 
están enclavados en nuestro 
casco antiguo.
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Una de las últimas actividades que ha acogido el CADA ha sido la presentación de la Guía de Alcoy, reeditada por Més Ciutat.



La carrera 
más 
disparatada 
del año 

La décimosexta edición 
de la Sant Silvestre Alcoy 
entra en su particular cuenta 
atrás. La inscripción está 
abierta y es gratuita a través 
de la web del Ayuntamiento. 
Para esta edición, la 
carrera más disparatada del 
año, presenta un cambio 
significativo, puesto que 
ha sido modificada tanto 
la salida como su entrada 
a meta, que deja de tener 
por escenario el Paseo de 

Para muchos es una locura más de las muchas que se 
comenten durante las Navidades, para otros es la me-
jor manera de combatir los excesos en las comidas de 
esos días y otros muchos piensan que es el antídoto 

ideal para lo que viene en las siguientes horas. Lo cier-
to es que la Sant Silvestre del próximo 31 convoca a 
todos, convencidos o no, en lo que es la carrera más 
disparata del año, con la novedad en esta edición de 

tener su salida y llegada en la Plaça d’Espanya
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Sant Silvestre

La salida y llegada de la Sant Silvestre Alcoi se traslada a la Plaça d’Espanya.

Cervantes para trasladarse 
hasta la Plaça d’Espanya, 
uno de los enclaves de la 
ciudad que más y mejor 
luce en el Nadal alcoià, 
razón más que suficiente 
para haber dado este 
paso, según explicó en 
la presentación de esta 
edición Alberto Belda, 
concejal de deportes.
La Sant Silvestre ha 
dejado de ser un punto de 
encuentro de los corredores 

populares de la ciudad, 
para convertirse en una 
vía diversión, que muchos 
aprovechan para salir 
disfrazados, o que familias 
o grupos de amigos se 
calcen unas zapatillas para 
llevar mejor el atracón de 
pocas horas después.
Vuelve a ser una 
convocatoria para todos 
los públicos. A las cuatro y 
media de la tarde del día 31 
estarán las carreras para 

los más pequeños, con 
varias distancias según las 
edades, para a partir de las 
seis darse la salida al plato 
fuerte de la Sant Silvestre 
Alcoy 2022, con la prueba 
de adultos.

Sin restricciones
Será la primera edición 
sin restricciones, después 
de su regreso el año 
pasado al calendario tras 
la pandemia. Entonces la 
participación cayó a casi 
la mitad después que en 
2019 se llegase a superar 
los 800 inscritos..Se 
mantienen los 6 kilómetros 
de recorrido, si bien como 
novedad en la parte del río 
se acorta el trayecto por la 
salida y llegada en la Plaça 
d’Espanya. 
El recorrido de la Sant 

Silvestre Alcoi 2022 pasa 
por Sant Llorenç, País 
Valencià, Cervantes, 
L’Alameda, giro hacia el 
pont de Sant Jordi, Santo 
Tomás, Plaça d’Espanya, 
Sant Nicolau, Glorieta, giro 
por Sant Llorenç hacia País 
Valencià, giro por el carrer 
Bambú, Correos, bajada 
hasta el cauce del río, 
vuelta y subida con nuevo 
paso por Correos, Sant 
Llorenç y llegada a la meta 
de la Plaça d’Espanya. 
En la prueba no hay ni 
ganadores ni podios pero 
es puntuable para la 
clasificación de CursAlcoi. 
El año pasado ganó Ovidi 
Albert, quien mantuvo 
una dura pugna con Eric 
Baena por la victoria, 
siendo tercero Vicente Juan 
García.
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La salida y llegada de la Sant Silvestre Alcoi se traslada a la Plaça d’Espanya.

Ovidi Albert fue el ganador de la pasada edición.

Calzarse unas zapatillas 
en plena celebración 
del Fin de Año ha 

dejado de ser una rareza, en 
España se corren más de 200 
carreras a lo largo de toda su 
geografía, pero conocemos 
realmente el origen de esta 
tradición. Se cuenta que en 
1923, un periodista brasileño 
llamdo Cásper Líbero viajó 
un 31 de diciembre a Francia 
para asistir a una carrera 
nocturna que se celebraba en 
París donde la peculiaridad 
de la misma consistía en 
que todos los participantes 
llevaban antorchas. 
Impresionado por lo que vio, 
decidió justo un año después, 
el 31 de diciembre de 1924, 
trasladar aquella experiencia 
a su ciudad natal, que no era 
otra que Sao Paulo, siendo el 
diario local Gazeta Esportiva 

¿Cuál es el 
origen de la 
San Silvestre?

quien asumió la organización. 
La finalidad de la carrera 
era comenzar la noche del 
día 31 y terminar ya el 1 de 
enero para así celebrar la 
despedida del club. Tomó el 
nombre de San Silvestre y 
tuvo varias distancias, hasta 
que en 1991 se fijó en 15 
kilómetros. En 1945 adquirió 
carácter internacional, lo que 
le hizo ganar fama, pero a 
España su celebración no 
llegó hasta casi dos décadas 
después. Fue en 1964 y la 
primera que se disputó fue 
en Madrid, en concreto en 
el barrio de Vallecas. Desde 
entonces es la carrera más 
popular de todas, la más 
festiva y la que reúne tanto a 
corredores habituales como a 
esporádicos y hasta aquellos 
que se calzan unas zapatillas 
por primera vez. Hay disfraces para todos los gustos y ganas de divertirse.  



Gran acogida en la visita 
de la Geperudeta

La talla peregrina de la Virgen de los Desamparados, 
conocida como la ‘Geperudeta’, ha visitado Alcoy en este 
tramo final de año, dentro del recorrido que ha estado 
realizando la Archidiócesis de Valencia con motivo del 
centenario de su coronación canónica. 
Esta visita congregó a un importante número de personas en 
el Centro de nuestra ciudad, que quisieron contemplar a la 
Geperudeta, que llegó a Alcoy en el ‘maremóvil’ para después 
bajar la talla en el puente de San Jorge y ser trasladada, en 
procesión, hasta la iglesia de Santa María. 
Además de los seguidores, estuvieron presentes miembros del 
Grup de Danses Carrascal y Sant Jordi, que abrieron el paso a 
la Virgen de los Desamparados hasta la plaza de España. Esta 
visita estuvo completada con una vigilia, las ofrendas a la Virgen, 
el giro manual de las campanas y la misa oficiada por el vicario 
episcopal Juan Melchor Seguí. 

Recuperan el belén de Luis 
Solbes y lo colocan en el 
parque de la Glorieta
El Nadal Alcoià ha sumado un nuevo elemento este año 
tras proceder, por parte del Ayuntamiento de Alcoy, a la 
recuperación del belén de Luis Solbes. Como se recordará, 
el que fuera asesor artístico de la Cabalgata a mediados del 
siglo pasado, creó en su día, por encargo de la entonces 
comisión municipal de Fiestas, un belén monumental para 
ser instalado durante las Navidades en el jardín de los Reyes 
Magos, junto a la Casa de Cultura. Se trataba de unas 40 
figuras, recortes de contrachapado de madera, pintados por 
ambas caras, la mayoría de ellas, de más de un metro de 
altura. Para este proyecto, se ha contado con una empresa 
especializada que ha fabricado las nuevas figuras, que 
actualmente pueden verse en el parque de la Glorieta, 
concretamente en el acceso por la plaza Ramón y Cajal. 

Premio para la peatonalización en la 
Semana Europea de la Movilidad
La peatonalización del Centro 
de Alcoy recibió en septiembre 
el primer premio en la séptima 
edición de los Premios de 
la Semana Europea de 
la Movilidad 2022 de la 
Comunitat Valenciana. 
Esta distinción fue recogida 
por parte del alcalde, Toni 
Francés, y el vicealcalde 
y concejal de Movilidad, 

actualidad del barrio

Jordi Martínez, de manos 
de la directora general de 
Obras Públicas, Transporte y 
Movilidad Sostenible, Roser 
Obrer. 
A la hora de conceder el 
primer premio a Alcoy, se 
valoraron cuestiones como 
el trabajo para convertir el 
Centro Histórico en una 
zona segura y funcional para 

los peatones, con acciones 
como la reurbanización de las 
calles Sant Francesc y Sant 
Doménech, Plaça Ramón y 
Cajal, Plaça Creu Roja, así 
como las calles Sant Maure, 
Santa Rita i Tap.
El acto de entrega de premios 
tuvo lugar en el Museo de 
Bellas Artes San Pío V en 
Valencia. 
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Prevén licitar la obra del parking 
de La Riba el próximo enero
El futuro aparcamiento de La Riba –en unos terrenos existentes a espaldas de la calle Sant 
Nicolau– está más cerca de ser una realidad después de que la junta de gobierno del Ayun-
tamiento de Alcoy haya aprobado el proyecto de adecuación como parking de estos banca-
les, siendo este el paso previo a la licitación de las obras, lo cual se quiere hacer el próximo 
mes de enero. 
Al parecer, será en ese momento cuando se haga el concurso público de esta actuación, 
que contará con un presupuesto cercano al medio millón de euros. La intención es que an-
tes del verano pueda estar construido este reciento, dotado con alrededor de 300 plazas. 
Esta actuación dará respuesta a una vieja reivindicación de los vecinos y comerciantes del 
Centro, y además, posibilitará la segunda fase de la peatonalización, es decir, el cierre al 
tráfico rodado de la calle Sant Nicolau, condicionado a disponer de este aparcamiento. 

Entre el mes de noviembre y diciembre Alcoy ha llevado 
a cabo los actos en honor a San Mauro Mártir, viviendo 
el día más señalado el día 4 del último mes del año con 
la lectura del acta original en la que quedó reflejado el 
nombramiento de San Mauro como patrón de Alcoy por 
parte de la presidenta de la Asociación de San Mauro, 
Ana María García. En este acto también se entregó la 
distinción de Asociado de Honor a la Cofradía del Cristo 
Yacente y Nuestra Señora de los Dolores de Alcoy. Antes 
de este señalado día, se vivió el triduo, la visita de los 
colegios al patrón, la campaña de sensibilización para ser 
donante de órganos y sangre y la gala benéfica. 

Alcoy celebra el 402 
aniversario de San Mauro

Reparan los adoquines de Sant 
Nicolau y la plaza de España
El pasado mes de noviembre se llevó a cabo la reparación del pavimento de la calle 
Sant Nicolau y la plaza de España, una actuación que duró entre dos y tres semanas, 
y que se ha debido al mal estado que presentaban algunos adoquines, lo que 
dificultaba la circulación, tanto de personas como de vehículos. 
La actuación ha consistido en la demolición de las zonas de la calzada con adoquines 
de basalto donde había hundimientos, para sanear la base del firme así como la 
posterior reposición de los adoquines. No se ha tenido que pedir la autorización a 
Consellería porque, según el informe técnico, se entiende que esta actuación carece 
de trascendencia patrimonial.
A causa del calendario de actos, estos trabajos se tuvieron que adaptar para poder 
realizarse sin interrumpir ninguna actividad. 
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